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CEIA DE NATAL

Instituto vai realizar ação especial de fim de ano para garantir cuidados nas compras

Brasil salta duas posições e se torna a nona economia do mundo em 2023

O governo federal decidiu nesta terça-feira, 19, 
antecipar o cronograma e aumentar, gradual-
mente, o porcentual da mistura obrigatória do 
biodiesel no óleo diesel vendido no Brasil. O 
porcentual, atualmente estabelecido em 12%, 
passará para 14% (mistura B14) a partir de mar-
ço de 2024 e para 15% (B15) em 2025
A decisão foi tomada durante reunião do Conse-
lho Nacional de Política Energética (CNPE), ór-
gão responsável por assessorar na formulação de 
políticas e diretrizes de energia. O encontro do 
grupo, presidido pelo ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, contou com a presença do 
presidente da República, Luiz Inácio Lula da Silva.
Até então, o calendário previa que o teor fosse 
elevado para 13% (mistura B13) em abril de 2024, 
para 14% (mistura B14) em abril de 2025 e para 
15% (mistura B15) em abril de 2026. As datas ha-
viam sido fixadas em março deste ano, quando foi 
aprovado o aumento para 12% da mistura.
"Hoje ampliamos a participação do biodiesel ainda 
mais na nossa matriz e isso tem dois efeitos. Pri-
meiro, diminuir a dependência da importação de 
óleo diesel e ajudar a descarbonizar, já que a ANP 
vem avançando muito nas certificações de quali-
dade de produto", disse o ministro após a reunião.
A medida atende em parte pleito de segmentos 
que atuam no setor de agronegócio e do biodiesel, 
que vem defendendo a antecipação do cronograma 
junto ao governo nos últimos meses.
Já as distribuidoras de combustíveis são contra 
a antecipação. O Instituto Brasileiro de Petróleo 
e Gás (IBP) já havia manifestado "preocupação" 
com a antecipação desse calendário e ameaças 
de vedação à importação de biodiesel, hoje li-
mitada a 20% do volume necessário ao cumpri-
mento do mandato.
O colegiado também deliberou por suspender 
a importação de biodiesel até análise do tema 
por um grupo de trabalho. "Enquanto esse GT 
não conclui essa sua missão, nós ficamos com 
importações no status quo. Ou seja, o Brasil 
continua defendendo conteúdo local e biodiesel 
nacional", disse Silveira.
De acordo com o ministro, também houve delibe-
rações importantes em relação à política de transi-
ção energética durante a reunião do colegiado. Se-
gundo ele, uma grande frente de descarbonização 
é diminuir impactos das emissões e o cumprimen-
to de acordos internacionais.

Governo antecipa 
cronograma e decide 

elevar mistura de 
biodiesel no diesel a 

partir de março

Decisão foi tomada durante 
reunião do Conselho Nacional 

de Política Energética

ceia natalina costuma ser 
recheada de comidas de-
liciosas, mas é preciso ter 
uma atenção maior na 
hora da escolha dos ali-
mentos que vão compor a 
mesa. Neste período, por 

conta da grande demanda, alguns alimentos 
acabam não sendo armazenados e acondi-
cionados adequadamente e com isso os ris-
cos de agravos à saúde aumentam devido à 
falta de qualidade dos produtos.
O Instituto Municipal de Vigilância Sanitá-
ria, Vigilância de Zoonoses e de Inspeção 
Agropecuária (Ivisa-Rio) faz um alerta e re-
comenda os consumidores cariocas sobre os 
cuidados na hora da compra dos alimentos 
tradicionais desta época.
O bacalhau é um prato típico das ceias nata-
linas e, para um preparo saboroso, é preciso 
prestar a atenção na aparência do produto, 
conferindo se tem manchas avermelhadas e 
pontos pretos, que podem indicar a presença 
de bactérias e/ou fungos. Além disso, o sal des-
se pescado deve ser grosso, pois o fino é proi-
bido. De acordo com a presidente do instituto, 
Aline Borges, o consumidor também deve ficar 
de olho nos peixes comercializados como ba-
calhau, mas que na verdade não são da espécie.
“Somente os tipos Gadus morhua, conhecido 
como “Porto” ou “Porto Morhua", e Gadus 
macrocephalus, conhecido como “Portinho” 
ou “Codinho”, são considerados legítimos. 
Os pescados Saithe, Ling e Zarbo, muito 
consumidos entre os brasileiros e com cus-
to mais baixo, não são bacalhau e devem ser 
comercializados como pescados salgados ou 
salgados secos. É muito importante que isso 
fique claro para os consumidores”, explica.
Para carnes vermelhas, aves, lombos e pernis 
é necessário estar atento aos sinais de des-

Ivisa-Rio orienta consumidores 
na hora da escolha dos alimentos

A

congelamento, integridade da embalagem 
e à validade. As carnes vermelhas, muito 
consumidas nos churrascos, devem ser ob-
servadas a cor, a textura e o odor. Qualquer 
alteração nessas características significa que 
o produto não está próprio para consumo.
“Esses itens devem estar armazenados entre 
12 e 18 graus negativos. A dica é checar se 
há presença de gelo ou se a carne está amo-
lecida. Esses sinais são indicativos de que o 
acondicionamento foi feito de maneira ina-
dequada”, orienta a presidente do Ivisa-Rio.
As frutas dão vida e cor às ceias natalinas 
e são fontes de vitaminas, minerais e fibras 
alimentares. Para evitar a contaminação 
por bactérias, é preciso higienizá-las antes 
de serem consumidas, mesmo as que serão 
descascadas e espremidas. Já as frutas secas 
e cristalizadas devem estar bem embaladas 
e observar se há presença de insetos ou fun-

gos. O azeite também merece uma atenção 
especial na hora da compra. O consumidor 
deve verificar o percentual de óleo na emba-
lagem e se ela não está danificada ou amassa-
da, pois pode alterar a qualidade do produto.
Para garantir a segurança sanitária dos pro-
dutos que serão comercializados para as fes-
tas de fim de ano, o instituto realiza no mês 
de dezembro ações especiais de Natal e Ano 
Novo em pontos de produção e/ou distribui-
ção de maior risco, como supermercados, 
mercados, mercearias, padarias, restauran-
tes. Nas ações são avaliadas as condições de 
produção, armazenamento, transporte e ex-
posição dos produtos típicos.
“Nosso objetivo é garantir garantir que os 
estabelecimentos estejam comercializando 
esses produtos adequadamente, de forma 
que não traga agravos para a saúde da popu-
lação”, conclui a presidente do instituto.

Com previsão de crescimento de 3,1% no 
Produto Interno Bruto (PIB) neste ano, o Bra-
sil saltará duas posições e se tornará a nona 
economia do mundo em 2023, divulgou nesta 
terça-feira (19) o Fundo Monetário Interna-
cional (FMI). Segundo a instituição, o país 
deverá encerrar o ano com PIB nominal de 
US$ 2,13 trilhões, ultrapassando o Canadá, 
com PIB estimado em US$ 2,12 trilhões.
No ano passado, o Brasil estava na 11ª posi-
ção. Segundo o FMI, até 2026, o Brasil pode 
subir uma posição e tornar-se a oitava maior 
economia do planeta, com PIB estimado em 
US$ 2,476 trilhões.
As estimativas foram divulgadas com base 
no relatório Perspectiva Econômica Mun-

dial, lançado em outubro. Na ocasião, o FMI 
estimou crescimento de 3,1% para o PIB bra-
sileiro neste ano, contra estimativa de 2,1% 
no relatório anterior.
Segundo o FMI, os Estados Unidos, a China 
e Alemanha continuaram sendo as maiores 
economias do mundo neste ano. O órgão pro-
jeta que a economia global desacelerará neste 
ano, crescendo 3%, contra 3,5% em 2022. Para 
2024, o FMI estima expansão global de 2,9%.
Para o Brasil, o FMI projeta crescimento de 
1,5% no próximo ano. A projeção é mais bai-
xa que a da Organização para a Cooperação 
e Desenvolvimento Econômico (OCDE), 
que prevê expansão de 1,8% para a economia 
brasileira em 2024. O Ministério da Fazenda 

projeta crescimento de 2,2%.
Confira o ranking das dez maiores economias 
do mundo em 2023, segundo projeção do FMI:

1. Estados Unidos – US$ 26,95 trilhões
2. China – US$ 17,7 trilhões
3- Alemanha – US$ 4,43 trilhões
4. Japão – US$ 4,23 trilhões
5. Índia – US$ 3,73 trilhões
6. Reino Unido – US$ 3,33 trilhões
7. França – US$ 3,05 trilhões
8. Itália – US$ 2,19 trilhões
9. Brasil – US$ 2,13 trilhões
10. Canadá – US$ 2,12 trilhões

Fonte: Fundo Monetário Internacional

Ações especiais vão ser realizadas em supermer-
cados, mercados, mercearias, padarias e restau-

rantes - Divulgação/Nelson Duarte
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SAÚDE

esse calor, você é daqueles 
que não aguenta dormir com 
nada encostando na pele? Ou, 
ao contrário, liga o ar-condi-
cionado no máximo para dor-
mir com pijama e meias?

Dormir sem roupa faz bem a saúde?
Especialistas defendem que, para a saúde e bem-
-estar, o ideal é mesmo dormir nu, pelado mesmo.
A autora de "The Good Sleep Guide" (O guia para 
dormir bem, em tradução livre), Sammy Margo, 
defende que dormir sem nenhuma roupa é o me-
lhor, independentemente das questões climáticas.
"Embora muitas pessoas possam pensar que 
agasalhar-se no inverno é a melhor maneira de 
se manter aquecido, dormir nu pode, na verda-
de, ajudar a regular a temperatura corporal e 

melhorar a qualidade do sono", disse ela o jornal 
Metro do Reino Unido.

Quais são os benefícios
de dormir sem roupa?

A fisioterapeuta e especialista em sono lista al-
guns benefícios para se tirar a roupa da hora de 
ir para a cama:

• Dormir mais rápido. Como a temperatura 
corporal está muito ligada ao relógio biológico, 
e seu ciclo circadiano, o resfriamento do corpo 
está naturalmente ligado a um sono profundo. 
Assim, se você estiver mais fresquinho sinali-
za a todo o organismo que é hora de dormir, 
adormecendo mais rapidamente;

• Mais intimidade. Estar nu com um par-
ceiro pode aumentar a proximidade física 
e emocional, ao incentivar o contato pele a 

pele, liberando ocitocina (hormônio asso-
ciado ao vínculo e à confiança);

• Melhora da pele. Dormir sem roupa melho-
ra a ventilação da pele, reduzindo a chance de 
problemas de pele como erupções cutâneas;

• Aumento da autoconfiança. Dormir nu 
pode aumentar sua autoestima e imagem 
corporal, pois incentiva você a abraçar seu 
corpo de maneira mais natural;

• Saúde ginecológica. A região mais quente 
do corpo é a genital, também propensa à 
umidade natural. Por isso, dormir sem rou-
pa íntima permite que os órgãos genitais 
sejam arejados, mantendo-os secos e mais 
limpos. A dica é válida especialmente para 
mulheres que sofrem com recorrentes in-
fecções vulvovaginais, como candidíase, ao 
diminuir a proliferação de fungos e bacté-
rias que preferem locais quentes e úmidos.

A Organização Mundial da Saúde (OMS) fez 
um alerta para os riscos dos cigarros eletrô-
nicos. A organização sugere aos países que 
tratem esses dispositivos eletrônicos de fu-
mar da mesma forma que o tabaco é tratado. 
Com adoção de medidas de controle e a proi-
bição dos dispositivos com sabor.
Embora os cigarros eletrônicos sejam proibi-
dos no Brasil desde 2009, cerca de 2,2 milhões 

de pessoas usam esses dispositivos para fumar, 
conforme pesquisa do Ipec - Inteligência em 
Pesquisa e Consultoria. A maior parte, jovens.
A Associação Médica Brasileira (AMB) alerta que 
a maioria absoluta dos vapes contém nicotina – 
droga psicoativa responsável pela dependência e 
que, ao ser inalada, chega ao cérebro entre sete e 
19 segundos, liberando substâncias químicas que 
trazem sensação imediata de prazer.

A Prefeitura Municipal de Teresópolis infor-
mou que fechou um acordo na 1ª Vara Cível 
do município, na tarde da última quinta-fei-
ra (15/12), para restabelecer os atendimentos 
feitos pelo SUS e que estavam suspensos par-
cialmente pelo Hospital das Clínicas de Te-
resópolis Constantino Ottaviano (HCTCO).
De acordo com a prefeitura, todos os aten-
dimentos já estão restabelecidos. A Secreta-

ria de Saúde do município informa que os 
exames, consultas e cirurgias que estavam 
marcados no período de 7 de dezembro a 
15 de dezembro de 2023 serão remarcados 
prioritariamente para o início de janeiro e 
que a SMS-Petrópolis entrará em contato 
juntamente com a Direção do HCTCO infor-
mando aos pacientes, que terão atendimento 
prioritário no início de janeiro de 2024.

OMS pede mais controle sobre cigarros eletrônicos

PELADO?

Especialistas dão cinco motivos para ficar nu na hora do sono, faça calor ou frio

Dispositivo é proibido no Brasil, mas é usado por 2 milhões de pessoas

Entenda por que dormir sem 
roupa faz bem para a saúde

N

Desde o início de dezembro, a Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária (Anvisa) abriu consulta 
pública para saber o que a sociedade pensa sobre 
a liberação dos cigarros eletrônicas. A consulta 
fica aberta até 9 de fevereiro de 2024 e pode ser 
acessada por qualquer pessoa.
Em entrevista ao Repórter Brasil, da TV Brasil, o 
médico e coordenador do Centro de Apoio ao Ta-
bagista, Alexandre Milagres, se posicionou con-
trário à regulamentação do dispositivo no Brasil.
Para ele, o discurso de que a regulamentação 
acabaria com o comércio ilegal de cigarros ele-
trônicos é falacioso e apenas traz um discurso 
de interesse da indústria do setor, interessada na 
legalização do cigarro eletrônico. “A regulamen-
tação não garante que você deixe de obter dis-
positivos ilegais. Os cigarros convencionais são 
regulamentados há mais de um século e isso não 
impede que 30% da comercialização de cigarros 
no Brasil sejam de cigarros contrabandeados”.
Milagres afirma que a indústria tabagista abra-
çou e difundiu a ideia de que o cigarro eletrôni-
co é menos prejudicial à saúde porque quer se 
recuperar da perda de milhões de clientes por 
ano, seja por uma mudança cultural, seja pela 
morte de pessoas em decorrência do cigarro.
“A indústria sabe que está perdendo clientes de 
uma forma colossal, porque as pessoas estão se 

conscientizando dos males do tabaco. O cigarro, 
em alguns países, já é considerado pelos jovens 
uma coisa cafona. E tem uma mortalidade de 9 
milhões de pessoas por ano. São menos 9 milhões 
de consumidores/ano. A indústria descobriu esse 
nicho [dos cigarros eletrônicos] e todas elas [fa-
bricantes de cigarros] estão vendendo essa ideia 
de que o cigarro [eletrônico] causa menos dano.”

Riscos
De acordo com a AMB, nos cigarros eletrô-
nicos, a nicotina se apresenta sob a forma 
líquida, com forte poder aditivo, ao lado de 
solventes (propilenoglicol ou glicerol), água, 
flavorizantes (cerca de 16 mil tipos), aromati-
zantes e substâncias destinadas a produzir um 
vapor mais suave, para facilitar a tragada e a 
absorção pelo trato respiratório. “Foram iden-
tificadas centenas de substâncias nos aerossó-
is, sendo muitas delas tóxicas e cancerígenas.”
“Cada pod do cigarro eletrônico no forma-
to de pen drive contêm 0,7 mililitro (ml) 
de e-líquido com nicotina, possibilitando 
200 tragadas, similar, portanto, ao número 
de tragadas de um fumante de 20 cigarros 
convencionais. Ou seja, pode-se afirmar que 
vaporizar um pen drive equivale a fumar 20 
cigarros (um maço)”, alertou a entidade.

Teresópolis: Hospital das Clínicas retoma atendimentos pelo SUS
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POLÍTICA

TERRA SEM LEI
Vereadores denunciam gabinetes 
arrombados e sumiço de documentos

Os gabinetes rompidos foram dos vereadores: Markinho Granda (PDT), Dudu Canella (União Brasil) e de Regina do Valtinho (PP). 

As salas tiveram portas e paredes danificadas.
ereadores da Câmara Mu-
nicipal de Belford Roxo, na 
Baixada Fluminense, foram 
até a delegacia da cidade para 
registrar o arrombamento de 
três gabinetes. De acordo com 
os parlamentares, documentos 

que estavam nas salas foram levados.
Os parlamentares descobriram o arrombamento 
quando chegaram para mais uma sessão. Após 
isso, 3, dos 13 políticos da oposição ao prefeito 
Waguinho foram denunciar o crime.
Os gabinetes rompidos foram dos vereadores: 
Markinho Granda (PDT), Dudu Canella (União 
Brasil) e de Regina do Valtinho (PP). As salas 
tiveram portas e paredes danificadas.
Segundo os vereadores, as salas foram arromba-

das entre sexta (15) e segunda-feira (18).
Na sexta, houve uma grande confusão no 
plenário, durante a sessão extraordinária 
que previa a votação pra escolha da Mesa 
Diretora. A Justiça do RJ tinha determinado 
a votação, que não aconteceu.
O presidente da Casa Armandinho Pene-
lis (MDB) não colocou a votação em pauta 
e teve quebra-quebra e gritaria. O prefeito 
Waguinho (Republicanos) apareceu no local 
e se envolveu na confusão.
Horas depois, o ministro André Mendonça, do 
Supremo Tribunal Federal (STF), suspendeu a 
sessão da Câmara que elegeu a nova Mesa Dire-
tora do legislativo do município.
Os vereadores só viram os gabinetes arromba-
dos nesta segunda e isso porque eles foram a 

Câmara para checar uma outra denúncia. O de 
desaparecimento de documentos. Os parlamen-
tares receberam informações que documentos 
da Casa e da prefeitura que ficam arquivados, 
estavam sendo retirados por funcionários.
Os parlamentares foram até a Câmara e pedi-
ram para o chefe do arquivo para ver alguns 
documentos. E eles não encontraram a emen-
da, publicada por Armandinho Penelis que 
estendia o prazo do mandato dele.
Nesta terça, dia de sessão, o plenário estava tran-
cado com uma corrente. A previsão era que a Lei 
Orçamentária Anual (LOA) do ano que vem fos-
se votada e que também houvesse votação para a 
Mesa Diretora. O que não aconteceu.
Procurada, a Polícia Militar informou que não 
foi acionada para verificar o arrombamento.

Porta de gabinete arrebentada 
— Foto: Reprodução

V

Em balanço, Moraes diz que TSE 
devolveu R$ 250 milhões para o governo

Ministro fez um balanço das atividades do ano na sessão de 
encerramento do Tribunal

O presidente do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), Alexandre de Moraes, disse que o tribu-
nal economizou neste ano R$ 250 milhões, que 
foram devolvidos ao Ministério do Planejamen-
to em novembro. O ministro fez um balanço das 
atividades do ano na sessão de encerramento do 
TSE, realizada há pouco.
Moraes também disse que determinou a pro-
dução de novas urnas eletrônicas e 64,5% dos 
novos equipamentos contratados já foram pro-

duzidos. De acordo com o ministro, 138.403 
novas urnas já foram entregues aos Tribunais 
Regionais Eleitorais (TREs) para serem usadas 
nas eleições municipais de 2024.
Ainda em relação às eleições de 2024, o presi-
dente da Corte eleitoral disse que, passados 74 
dias após a abertura do código-fonte das urnas, 
apenas o União Brasil realizou a inspeção. Outras 
quatro inspeções estão previstas para o próximo 
ano, pela Sociedade Brasileira de Computação, 
Controladoria-Geral da União (CGU), Ordem 
dos Advogados do Brasil (OAB) e Senado.
Na sessão, a vice-presidente da Corte, Cármen 
Lúcia, destacou que o ano termina com a "de-
mocracia inabalada". O procurador-geral da 
República, Paulo Gonet, que foi vice-procura-
dor eleitoral e tomou posse como PGR na se-
gunda-feira, 18, agradeceu ao TSE pela conside-
ração ao Ministério Público e pelo "exemplo de 
dedicação à democracia e ao serviço do direito".

Em sessão no plenário da Câmara dos Deputa-
dos na tarde desta terça-feira (19), o Congresso 
Nacional aprovou o projeto da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 2024 (PLN nº 4). O 
placar de aprovação dos senadores foi de 65 vo-
tos a favor, 2 contrários, e nenhuma abstenção. 
Entre os deputados, a aprovação foi simbólica ao 
texto do relator Danilo Forte (União-CE).
A LDO fixa parâmetros de orientação para a 
elaboração do Orçamento de 2024. Entre as di-
retrizes, os parlamentares estabeleceram a meta 
fiscal de déficit zero, ou seja, os gastos federais 
não podem superar o somatório de arrecadação 
com tributos e outras fontes.
O valor previsto para o salário mínimo é de R$ 1.412 
a partir de janeiro, reajuste de R$ 92 que considera re-
posição da inflação medida pelo Índice Nacional de 

Preços ao Consumidor (INPC) nos últimos 12 meses 
até novembro (3,85%) mais o reajuste com base no 
índice de crescimento real do Produto Interno Bruto 
(PIB) dos dois anos anteriores (3% de ganho real).
Uma novidade nas regras orçamentárias do pró-
ximo ano está a obrigação do governo federal 
de reservar recursos para empenhar as emendas 
parlamentares impositivas ainda no primeiro se-
mestre de 2024. O governo poderá contingenciar 
emendas não impositivas de comissões da Câma-
ra e do Senador na mesma proporção dos cortes 
feitos nas despesas não obrigatórias.

Destaque
Após apreciarem a LDO, os parlamentares apro-
varam destaque proposto pelo líder do PL na Câ-
mara, Altineu Côrtes (RJ), à emenda do deputado 

Eduardo Bolsonaro (PL-SP) proibindo eventuais 
despesas com invasão ou ocupação de terra pública 
ou privada, cirurgias de aborto não permitidas em 
lei, cirurgias para troca de sexo de crianças e ado-
lescentes e ações que possam influenciar "crianças 
e adolescentes, da creche ao ensino médio, a terem 
opções sexuais diferentes do sexo biológico".
Nenhum desses tópicos estava previsto no pro-
jeto da LDO. O próprio relator, deputado Dani-
lo Forte, considerou a emenda de destaque um 
“jabuti”, estranho ao texto em votação.
A LDO segue agora para sanção presidencial. 
Conforme a Constituição Federal, o presidente 
da República poderá vetar trechos aprovados. 
Caso isso aconteça, o Congresso poderá convo-
car sessão para a rejeição do veto, que se dará 
em caso de contestação pela maioria absoluta de 

deputados (257 votos) e senadores (41 votos).
O presidente do Congresso, senador Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), promete votar a Lei do Or-
çamento Anual em sessão na quarta-feira (20) 
após a promulgação da reforma tributária. A lei 
do orçamento ainda está em análise na Comis-
são Mista de Orçamento (CMO). A comissão 
tem reunião marcada para amanhã às 10h.

Lula cumprimenta oficiais-generais 
recém-promovidos das Forças Armadas

Congresso conclui votação da LDO de 2024

Evento ocorre no Clube da Aeronáutica, em Brasília

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva par-
ticipa nesta terça-feira (19) de cerimônia de 
apresentação de oficiais-generais das três 
Forças Armadas promovidos neste ano. A 
solenidade estava em andamento por volta 
das 13h. Lula cumprimenta os militares e 
depois participará de almoço. Tudo no Clu-
be da Aeronáutica, em Brasília.
Também participam os comandantes das Forças 

e o ministro da Defesa, José Múcio Monteiro. 
Todos estão acompanhados de suas mulheres, 
menos Lula. A primeira-dama, Janja Lula da Sil-
va, não compareceu ao evento.
São 45 oficiais-generais recém-promovidos 
presentes na solenidade: 20 da Marinha, 17 do 
Exército e 8 da aeronáutica. Oficiais-generais 
são o estrato mais alto das Forças Armadas, 
como almirantes, brigadeiros e generais.
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CAE do Senado aprova contratação de 
empréstimos pelo BB e BNDES - Foto: 

Reprodução/Agência Brasil

FINANCIAMENTOS
BB e BNDES são autorizados a 
contratar empréstimos externos

Primeiro indulto de Natal do governo Lula 3 exclui condenados 
no 8/1, por violência contra a mulher e chefes de facções

Recursos vão para programas de segurança, clima e habitação

Texto elaborado Conselho Nacional de Políticas Penais traz novidades em relação às propostas de anos anteriores.

a última reunião deliberativa 
do ano, a Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE) do Se-
nado aprovou na sessão desta 
terça-feira (19) mensagens 
presidenciais autorizando a 
contratação de empréstimos 

pelo Banco do Brasil (BB) e Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) 
com organismos internacionais. Os emprésti-
mos terão a garantia da União.
O Banco do Brasil foi autorizado a contratar 
operação de crédito externo de US$ 500 milhões, 
junto ao Banco Internacional para a Recons-
trução e Desenvolvimento (Bird). Os recursos 
destinam-se ao financiamento de investimentos 
em soluções financeiras que contribuam para a 
mitigação das mudanças climáticas.
Os desembolsos ocorrerão ao longo de 5 anos, ter-
minando em 2027. A previsão é que sejam desem-
bolsados US$ 47,2 milhões ainda este ano; US$ 
234.850.000 em 2024; US$ 173.950.000 em 2025; 

US$ 40 mihões em 2026; e US$ 4 milhões em 2027.
Os recursos serão emprestados para a expansão 
do acesso ao financiamento vinculado à susten-
tabilidade para a mitigação e o fornecimento de 
assistência técnica para empresas no desenvolvi-
mento e implementação de planos de mitigação. 
O texto vai ao plenário.
Outra mensagem autoriza o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES) 
a pegar um empréstimo de até US$ 150 milhões 
com o Banco Interamericano de Desenvolvimen-
to (BID). Os recursos da operação de crédito des-
tinam-se ao Programa Federativo para Segurança 
Pública Inteligente. O prazo de desembolso dos 
recursos é de 60 meses, a partir da data da entrada 
em vigor do contrato de empréstimo. A matéria 
também segue para apreciação do plenário.
Uma terceira mensagem autoriza a União a contra-
tar crédito externo, junto ao Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID), no valor de até US$ 
54.055.925. Os recursos da operação destinam-se ao 
financiamento do Programa de Promoção de Novas 

O Ministério da Justiça e Segurança Pública deve 
receber nesta terça-feira (19) a proposta de tex-
to para indulto natalino, o primeiro do governo 
Lula 3. O documento foi elaborado pelo Conse-
lho Nacional de Políticas Penais (CNPCP), que é 
um órgão consultivo da pasta.
O indulto de Natal é dado para pessoas condena-
das que cumprem pena em presídios. Ele é dado 
por questões humanitárias, mas não para todos 
os presos. Historicamente, fica fora do indulto 
quem cometeu crimes hediondos, por exemplo.
A proposta prevê a proibição de indulto a inte-
grantes de facções com cargo de hierarquia nes-
sas organizações, e condenados por:
• Presos por crimes contra estado democrático 

de direito;
• Violência contra mulher;
• Crimes de preconceito de raça, condições aná-

logas à escravidão;
• Genocídio;
• Tortura;
• Terrorismo;
• Crimes contra meio ambiente (inédito);
• Crimes contra administração pública.

Agora, o texto vai para análise do presidente 
Lula. Cabe ao presidente da República editar um 
decreto que define quem será contemplado pelo 
indulto.
Em 2022, Jair Bolsonaro (PL) deu indulto 

para policiais e militares presos por crime 
culposo, entre outros presos. Entre os PMs 
beneficiados por Bolsonaro estão os que 
foram condenados pelo Massacre do Caran-
diru em SP, em 1992, com a morte de 111 
pessoas na antiga Casa de Detenção.
O Conselho Nacional de Políticas Penais é com-
posto por integrantes indicados pelo atual go-
verno e também ao longo do governo do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL).
Integrantes do órgão avaliam que o docu-
mento enviado neste ano contempla os va-
lores defendidos pelo governo federal. Há 
inovações no texto em relação aos indultos 
concedidos em natais anteriores.

Estratégias de Habitação no Brasil para a População 
de Baixa Renda, chamado de ProMorar Brasil, a ser 
executado pelo Ministério das Cidades.
O cronograma prevê o desembolso de US$ 
7.813.528,33, ainda este ano; de US$ 4 milhões 
em 2024; de US$ 28.586.471,67 em 2025; de US$ 
7,100 milhões em 2026; e de US$ 6.555.925 em 
2027. O texto vai a plenário.
A CAE também autorizou a União a dar ga-
rantias para crédito externo de US$ 50 milhões 
entre o governo de Tocantins e o Banco Interna-
cional para a Reconstrução e Desenvolvimento 
(Bird). Os recursos são destinados ao Programa 
de Sustentabilidade Fiscal, Eficiência e Eficácia 
do Gasto Público do Estado de Tocantins - Pró-
-Gestão Tocantins. A proposta também foi en-
caminhada ao plenário.

Cooperativas
A CAE do Senado, no entanto, adiou a votação do 
Projeto de Lei 1.303/2022, que inclui as cooperati-
vas como agentes autorizados a explorar serviços 
de telecomunicações, por um pedido de vista. A 
iniciativa possibilita que entes cooperados pres-
tem serviços de telefonia móvel e internet, entre 
outros. O projeto também tramita na Comissão 
de Ciência, Tecnologia, Inovação e Informática 
(CCT) do Senado, em caráter terminativo.
O relator da proposta, de origem na Câmara dos 
Deputados, senador Eduardo Gomes (PL-TO), 
avalia que o projeto favorece a criação de um 
ambiente competitivo nas telecomunicações no 
país, como preconizada pela Lei Geral de Tele-
comunicações, em especial em regiões remotas.
“A universalização e consolidação do serviço de 
banda larga é fundamental para o desenvolvimen-
to econômico e social das regiões carentes desses 
serviços. Por mais que empresas atualmente auto-
rizadas a explorar esse serviço venham avançando 
na consecução desses serviços, não vemos pre-
juízo em permitir que cooperativas interessadas 
também contribuam na promoção do acesso, da 
qualidade e da competitividade no setor, principal-
mente no que tange à oferta do serviço em regiões 
rurais, carentes e de difícil acesso”, defendeu.

A Organização das Cooperativas Brasileiras 
(OCB) estima que existem, atualmente, no Bra-
sil, quase 5 mil cooperativas, que têm mais de 
20 milhões de cooperados e mais de 500 mil 
empregados, que atuam em diversos setores, a 
exemplo do de infraestrutura.
Segundo o senador Eduardo Gomes, as coope-
rativas não têm conseguido atuar no setor de 
telecomunicações e, por isso, têm travado bata-
lhas jurídicas e legislativas para atuar no setor de 
telecomunicações, principalmente internet.
“Particularmente em um cenário em que há 
a necessidade de se melhorar a qualidade dos 
serviços prestados em pequenos municípios e 
regiões remotas, não se justifica proibir a atua-
ção das cooperativas, que já demonstraram que 
podem desempenhar um papel fundamental na 
expansão e na melhoria da oferta dos serviços de 
telecomunicações nessas localidades”, avaliou.

Lei do Bem
Um pedido de vista coletiva também adiou a vota-
ção do PL 2838/2020, que altera a Lei do Bem (Lei 
11.196, de 21 de Novembro de 2005). A legislação 
oferece incentivos fiscais a empresas que investem 
em pesquisa e desenvolvimento. Uma audiência pú-
blica será realizada antes da apreciação da proposta.
Entre os benefícios previstos na proposta estão a 
redução do Imposto sobre a Renda das Pessoas 
Jurídicas (IRPJ) e da Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL), de percentual dos dis-
pêndios realizados no período de apuração com 
pesquisa tecnológica e desenvolvimento de ino-
vação tecnológica classificáveis como despesas 
operacionais pela legislação do IRPJ.
O projeto também prevê, entre outros pontos, 
a isenção do Imposto sobre Produtos Indus-
trializados (IPI) incidente sobre equipamentos, 
máquinas, aparelhos e instrumentos, bem como 
os acessórios sobressalentes e ferramentas desti-
nados à pesquisa e ao desenvolvimento tecnoló-
gico e a redução a zero da alíquota do imposto 
de renda retido na fonte nas remessas efetuadas 
para o exterior, destinadas ao registro e manu-
tenção de marcas, patentes e cultivares.

N
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Bandidos invadiram a casa de Manoel Soa-
res na noite da última segunda-feira (18) e o 
apresentador reagiu ao assalto, entrando em 
uma briga corporal com os criminosos para 
proteger a família.
De acordo com informações divulgadas pelo 
programa "A Tarde é Sua", da Rede TV!, o ar-
tista estava na residência com quatro de seus 
seis filhos, o genro e uma ajudante. A com-
panheira de Manoel, Dinorah Rodrigues, não 
estava em casa no horário do assalto.
Segundo o programa comandado por Sônia 
Abrão, a colaboradora de Manoel foi rendida 
na calçada após encerrar o expediente, por 
volta das 21h, e os criminosos obrigaram a 
funcionária a retornar à residência. Dentro do 
imóvel, os bandidos teriam obrigado as pesso-
as deitarem no chão e pegaram seus celulares.

Manoel teria conversado com o assaltante 
para tentar descobrir se estava armado e con-
seguir retirá-lo da casa sem ferir seus familia-
res. Quando os dois foram para o quintal, So-
ares teria confirmado que não havia nenhum 
comparsa dando cobertura e imobilizou o 
bandido com a ajuda do genro e do filho de 21 
anos. Em seguida, chamou a polícia.
O apresentador ainda teria pedido para que 
o criminoso fosse levado ao hospital antes de 
ser encaminhado para a delegacia.
A assessoria de Manoel Soares confirmou as 
informações ao programa e frisou que todos 
estavam bem. Além disso, a equipe do apre-
sentador destacou que Manoel só reagiu ao 
assalto por ter experiência em mediação de 
conflitos, mas que não recomenda que outras 
pessoas reajam ao crime.

A Polícia Civil indiciou seis pessoas por seques-
tro, extorsão, formação de quadrilha, roubo, 
lavagem de dinheiro e receptação por conta do 
sequestro ao ex-jogador Marcelinho Carioca e 
uma amiga, na madrugada de sábado para do-
mingo. A informação é do portal g1.
A lista dos criminosos que foram indicados 
inclui dois homens e uma mulher que foram 
presos nesta segunda-feira, na Zona Leste de 
São Paulo, por terem fornecido contas ban-
cárias para receber transferências pela sol-
tura do ex-atleta. Também figura no rol dos 
indicados uma mulher presa em flagrante no 
cativeiro de onde Marcelinho e a amiga fo-
ram libertados, em Itaquaquecetuba, na re-
gião metropolitana da capital. A Justiça con-
verteu em preventiva a prisão dessas quatro 
pessoas, que têm entre 18 e 37 anos.
Além desses quatro suspeitos já presos, um ho-
mem e uma mulher que também foram indi-
ciados ainda são procurados pela polícia. Uma 
mulher que também havia sido detida durante a 
operação de segunda-feira foi solta por falta de 
provas. A investigação do caso é conduzida pela 
Delegacia Antissequestro, na capital.
Ex-jogador de Corinthians e Flamengo, Marce-
linho Carioca foi sequestrado após deixar um 
show do cantor Thiaguinho na noite de sábado, 
no estádio do Corinthians, em Itaquera. O ex-
-atleta disse que tinha ido à casa de uma amiga 
com quem trabalhou na Secretaria de Esportes 
de Itaquaquecetuba para entregar ingressos de 
um show que seria realizado no domingo.
No momento em que se encontraram, três ho-
mens encapuzados fizeram a abordagem e le-
varam o ex-atleta e a mulher no carro de Mar-
celinho, uma Mercedes-Benz. De acordo com 
investigadores da Polícia Civil, os criminosos 
haviam seguido o veículo do ex-jogador, mas 

SEGURANÇA
MPF pede que Guarda Municipal 
do Rio use câmeras corporais

Casa de Manoel Soares é assaltada e 
apresentador entra em luta corporal com bandido

Polícia indicia seis suspeitos por 
sequestro de Marcelinho Carioca em SP

Ministério Público Federal 
(MPF) recomendou que a pre-
feitura do Rio elabore um pro-
tocolo de ação para a Guarda 
Municipal. Entre as recomen-
dações está a implantação de câ-
meras corporais. Assinada pelo 

procurador regional dos Direitos do Cidadão Julio 
José Araújo Júnior, há também o pedido para que 
se limite o uso de armamento não letal e uma "a 
política específica para a realidade de pessoas refu-
giadas que trabalham como ambulantes".
O documento foi elaborado após recentes emba-
tes entre a Guarda Municipal e ambulantes "com 
o uso de equipamentos como spray de pimenta, 
bombas de gás lacrimogêneo e balas de borra-
cha" e, segundo a procuradoria, "sem avanço nas 
tentativas de diálogos" entre as partes que o MPF 
tentou implementar.

O procurador Julio José Araújo ainda pondera 
no documento que o verão é uma época que há 
a tendência de aumento na "repressão" da Guar-
da aos ambulantes e lembrou que a corporação 
integra o Sistema Único de Segurança Pública.

Veja as recomendações do MPF
• Elaborem um conjunto de medidas de planeja-

mento para criar um protocolo de atuação por 
parte da Guarda Municipal do Rio de Janeiro, 
tanto para atuação de polícia administrativa 
quanto para prevenir a ocorrência de atos de 
violência por parte dos agentes da guarda;

• Confine a utilização de armamentos de baixa 
letalidade, tendo o uso somente em casos de 
efetiva e comprovada necessidade em que o 
uso da força seja comprovadamente o único 
meio possível de conter ações violentas;

• Adotem meios tecnológicos e acoplem câme-

ras nos agentes de segurança, de modo a asse-
gurar transparência à atuação;

• Destaquem um agente integrante da Guarda 
Municipal do Rio de Janeiro para ser o media-
dor responsável pela negociação em casos de 
protestos e/ou embates na atuação fiscalizató-
ria, de modo a priorizar o diálogo de forma a 
pacificar tanto a execução fiscalizatória quanto 
o resguardo das manifestações;

• Deixem de realizar apreensões de mercadoria 
de forma ilegal ou não proporcional, devendo 
adotar protocolos que estabeleçam a gradação 
de medidas necessárias para o atingimento de 
sanções buscadas, o que deve ser construído 
previamente em diálogo com as entidades re-
presentativas desses trabalhadores;

• Estabeleça uma política específica para a re-
alidade de pessoas refugiadas que trabalham 
como ambulantes.

O documento foi elaborado após recentes embates entre a Guarda Municipal e ambulantes "com o uso de 
equipamentos como spray de pimenta, bombas de gás lacrimogêneo e balas de borracha"

O jornalista estava no imóvel com os filhos, o genro e 
uma ajudante no momento do crime

Lista inclui quatro pessoas que estão presas 
preventivamente e duas que ainda são procuradas

O

não sabiam até então que o carro pertencia ao 
ídolo do Corinthians.
Marcelinho e a mulher passaram mais de 
24 horas em um cativeiro na Rua Ferraz de 
Vasconcelos, em Itaquaquecetuba. O carro 
do ex-jogador foi localizado na manhã de 
ontem em uma rua próxima ao local onde a 
dupla foi mantida refém.
Pelo menos R$ 40 mil foram transferidos das 
contas do ex-atleta e de um sócio, segundo o di-
retor-geral da Polícia Civil, Artur Dian.
Em nota, a Secretaria de Segurança Pública 
informou que “as investigações prosseguem” e 
que a polícia “trabalha para elucidar todas as 
circunstâncias do caso”.
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Policiais civis da 62ª DP (Imbariê) prenderam, 
nesta terça-feira, um pai acusado de estuprar 
o próprio filho, de menos de 1 ano de vida. 
Contra o homem foi cumprido um mandado 
de prisão pelo crime de estupro de vulnerável.
O crime aconteceu em novembro deste ano, em 
Duque de Caxias, na Baixada Fluminense. Se-
gundo as investigações, a mãe da criança pre-
senciou o autor, de 50 anos, "esfregando" suas 
partes íntimas no bebê. A mulher viu a cena e 
pediu socorro aos vizinhos.
O suspeito fugiu em seguida e o caso foi re-
gistrado na delegacia. Os agentes levantaram 
informações, realizaram um trabalho de inteli-
gência e localizaram o autor. Segundo a 62ª DP, 
o homem é suspeito de cometer outros casos de 
abusos sexuais e outros crimes.

Segundo as investigações, a mãe da criança 
presenciou o autor, de 50 anos, "esfregando" 

suas partes íntimas no bebê

Pai é preso acusado de 
estuprar filho de 1 ano 
em Duque de Caxias

Policiais civis da 13ª DP (Ipanema) prenderam, 
nesta terça-feira, um homem que se passava por 
funcionário da Receita Federal para enganar 
idosos em Copacabana, na Zona Sul do Rio. Ele 
foi localizado na casa da namorada, no bairro 
Oswaldo Cruz, na Zona Norte do Rio.
De acordo com os agentes, no dia 31 de outubro 
deste ano, o autor foi à casa de uma vítima, de 
87 anos, e se identificou como funcionário da 
Receita Federal. Na ocasião, após informar que o 
falecido marido da mulher tinha um débito fiscal, 
perguntou sobre a existência de jóias, dinheiro e 
cartões que poderiam ser fornecidos para pagar 
uma suposta dívida. Ele chegou a dopar a idosa, 
que teve pertences subtraídos, gerando um preju-
ízo estimado em mais de R$ 100 mil.
Contra o homem foi cumprido um mandado de 
prisão preventiva pelo crime de furto mediante 
fraude. Ainda segundo a 13ª DP (Copacabana), 
ele possui anotações criminais por roubo e já fi-
cou preso 11 anos no sistema penitenciário.

Falso funcionário da 
Receita Federal que 

aplicou golpe de R$100 
mil em idosa é preso

COMPRADOS
Milícia de Zinho teria pagado delegacias para fazer 
operação contra grupo rival, diz Ministério Público do Rio

Milícia de Zinho passou a cobrar taxas da construção civil e até de 
obras da prefeitura, com ‘embargo’ a quem não pagasse, diz MPRJ

Intermediação entre milicianos e autoridades, de acordo com decisão da Justiça, seria feita pela deputada Lucinha

O MPRJ explicou que as cobranças incidiam sobre qualquer parte do empreendimento, como topografia, 
edificação de muros, transporte de concreto e serviços de pintura. Já em prédios prontos, empreiteiros 

tinham de pagar a ‘taxa de portaria’. Em nota, a Prefeitura do Rio disse ter ciência das intimidações.

nvestigadores do Ministério 
Público do Estado do Rio de 
Janeiro (MPRJ) descobriram 
que a milícia, supostamen-
te, de Luís Antônio da Silva 
Braga, o Zinho, teria pago 
às delegacias da Polícia Civil 

para fazer uma megaoperação contra o grupo 
rival na Zona Oeste do Rio. Para isso, segundo 
consta na decisão assinada pelo desembarga-
dor Benedicto Abicair, do Órgão Especial do 
Tribunal de Justiça, Lúcia Helena de Amaral 

Na denúncia da Operação Dinastia 2, deflagrada 
nesta terça-feira (19) junto com a Polícia Fede-
ral (PF), o Ministério Público do Rio de Janeiro 
(MPRJ) afirma que a milícia de Luis Antonio da 
Silva Braga, o Zinho, passou a explorar sistema-
ticamente o setor da construção civil, com taxas 
para todo tipo de obra.
Cinco pessoas foram presas, de um total de 
12 mandados de prisão. Zinho era um dos 
procurados.
Os promotores destacam que grandes emprei-
teiras foram obrigadas a pagar todo mês aos pa-
ramilitares para cada empreendimento que su-
biam e até por obras da Prefeitura do Rio, como 
mostram planilhas a que se teve acesso.
Nas tabelas, há parcelas de R$ 13 mil. Um 
subtotal mostra R$ 168 mil em um mês só 
com essas taxas.
“A organização da ‘empresa criminosa’ é revela-
da através das diversas planilhas de controles de 
pagamento das ‘taxas’ com nomes de devedores, 
datas e valores, sendo estarrecedor o fato de que 
nem mesmo as ‘Obras da Prefeitura’ escapavam 
das cobranças. O absurdo foi revelado: o Estado 
Formal é apontado como devedor do Estado Pa-
ralelo”, escreveu o MPRJ.
Além dos 5 presos, foram apreendidas 4 armas 
de fogo — 1 fuzil e 3 pistolas —, 1 réplica de 
arma, R$ 3 mil em espécie, celulares, mídias, 
computadores e documentos.

O que diz a prefeitura
Em nota, a Prefeitura do Rio disse ter ciência 
“dessas intimidações feitas tanto pelo tráfico 
quanto pela milícia” e que “sempre orienta as 
empresas para que denunciem”.
“Em agosto deste ano, por exemplo, funcioná-
rios da empresa Lytorânea que trabalhavam nas 

obras do Bairro Maravilha Sandá, em Bangu, 
foram agredidos por criminosos, e o registro 
foi feito na delegacia. O município também já 
tomou outras providências, como a retirada do 
valor investido das placas de obras”, emendou.

Taxas pulverizadas
Segundo o Grupo de Atuação Especial de 
Combate ao Crime Organizado (Gaeco/
MPRJ), do material apreendido na 1ª fase da 
Operação Dinastia, em agosto do ano passa-
do, foi possível detalhar como a milícia co-
brava de empresários da construção civil, sob 
o risco de paralisar o canteiro.
O Gaeco cita na denúncia a “arrecadação de va-
lores altíssimos” e que uma “empresa” foi mon-
tada para realizar “controles de pagamento, dis-
simulação das cifras criminosas e até ‘embargo 
de obras’ em caso de inadimplemento”.
O MPRJ explicou que as cobranças incidiam 
sobre qualquer parte da obra, como topogra-
fia, edificação de muros, transporte de con-
creto e serviços de pintura. “É comum que 
construtoras de grande porte terceirizem 
cada serviço de grandes empreendimentos”, 
escreveram os promotores.
Já em prédios prontos, empreiteiros tinham de 
pagar a “taxa de portaria”.
“A prática acaba fazendo com que os milicia-
nos pulverizem suas fontes de arrecadação, 
maximizando a cobrança das taxas e aumen-
tando o número de vítimas extorquidas”, des-
tacou o órgão.

Zinho foragido
Zinho já era alvo da 1ª fase da Operação Di-
nastia, e até a última atualização desta repor-
tagem continuava foragido.

Material apreendido na Alerj é levado 
para a sede da Polícia Federal 

— Foto: Fabiano Rocha

Ele foi localizado na casa da namorada, no bairro Oswaldo 
Cruz, na Zona Norte do Rio — Foto: Reprodução

No dia 31 de outubro deste ano, 
o autor foi à casa de uma vítima, 
de 87 anos, em Copacabana, na 

Zona Sul do Rio, e dopou a idosa

Pinto, a Lucinha (PSD), seria a intermediária 
entre milicianos e autoridades.
Nesta segunda-feira, a Polícia Federal e o MPRJ 
deflagraram a operação Batismo, cujo objetivo 
era apurar a participação e a articulação políti-
ca desempenhada pela parlamentar. Segundo a 
cautelar, ela agiria em conjunto com a assessora 
Ariane Lima para beneficiar a milícia de Zinho. 
A Justiça determinou o afastamento imediato da 
parlamentar das funções legislativas, proibição 
de manter contatos com determinados agentes 
públicos e políticos, bem como proibição de fre-
quentar a casa legislativa.
No trecho da decisão, em 10 de novembro de 
2021, um integrante do grupo enviou men-
sagem para Domício Barbosa, do bando de 
Zinho, relatando que um homem conhecido 
como André levou “dinheiro alto” para várias 
unidades da Polícia Civil, a fim de "comprar 
uma megaoperação". O MPRJ concluiu que 
Zinho mandou Domício pedir a Lucinha que 
desse conhecimento a uma terceira pessoa, 
não identificada, que adotasse “providên-
cias” contra a quadrilha do inimigo deles, a 
do miliciano Danilo Dias Lima, o Tandera.
Em nota, a Polícia Civil diz “que não há qual-
quer tipo de indício de conduta criminosa nas 
delegacias”, repudia qualquer tentativa de as-
sociar ela ou o delegado Marcus Amim a gru-
pos criminosos: “Não causam surpresa ilações 

para tentar algum tipo de vantagem, desmora-
lizar e desacreditar instituições idôneas e seus 
membros”, completa o comunicado.
A investigação sobre Lucinha e sua assessora, 
Ariane Lima, é conduzida pela Procuradoria 
Geral de Justiça (PGJ). O procedimento foi 
encaminhado à PGJ pelo Grupo de Atuação 
Especial no Combate ao Crime Organizado 
(Gaeco), do MPRJ, depois que diálogos de 
integrantes da quadrilha que mencionavam a 
parlamentar foram interceptados. Como de-
putados estaduais têm direito a foro especial, 
o caso tramita no Órgão Especial do TJRJ.
O desembargador Benedicto Abicair, do Ór-
gão Especial do Tribunal de Justiça, mandou 
afastar Lucinha, mas caberá à Alerj, no prazo 
de 24 horas após o recebimento da decisão 
dele, se irá cumprir ou não, uma vez que se 
trata de uma medida cautelar.
Os investigadores da promotoria mencionam 
ainda que Domício pede, inclusive, a Ariane que 
peça à deputada para falar "com o presidente 
(da Alerj)" a fim de que ele ajude na realização 
da operação policial contra os rivais. Segundo o 
MPRJ, Domício chega a dizer que ela estaria sen-
do "postergada por Doutor Amin" (atual secretá-
rio estadual de Polícia Civil, na época, titular da 
Delegacia de Combate às Drogas (DCOD).
Procuradas, a deputada e sua assessora não qui-
seram se manifestar.

Os 5 presos nesta terça são:
1. Alessandro Calderaro, o Noque: responsável 

pelas extorsões;
2. Delson Xavier de Oliveira, o Delsinho: apon-

tado como braço armado;
3. Jaaziel de Paula Ferreira, o Papel: braço armado;
4. Renato de Paula da Silva, o RP: cuidava das 

extorsões;
5. William Pereira de Souza, o Bolinho: também 

fazia extorsões.

Segundo a PF, o foco nesta 2ª fase é desman-
telar o núcleo financeiro do grupo paramili-
tar. Os mandados desta terça foram expedi-
dos pela 1ª Vara Criminal Especializada em 
Organização Criminosa do RJ.
O Grupo de Investigações Sensíveis (Gise/PF), 
a Delegacia de Repressão a Drogas (DRE/PF) e 
o Gaeco afirmam terem identificado “toda a es-
trutura de imposição de taxas ilegais a grandes 
empresas e a pequenos comerciantes locais” e as 
contas correntes onde eram depositadas.

Planilha apreendida durante as investigações da Operação 
Dinastia — Foto: Reprodução

I
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A campanha acontece na próxima 
terça-feira, das 10h às 16h, no 

auditório da unidade de saúde

Fé e mais conforto vão se encontrar em 
Mesquita. O local mais utilizado por 
evangélicos de todo o estado para ritu-
ais religiosos acaba de ser entregue aos 
visitantes, depois de passar por obras de 
revitalização. A reforma no Monte dos 
Guararapes, mais conhecido como Mon-
te Horebe, que chega a receber cinco mil 
visitantes para vigílias nos meses mais 
concorridos, contou com investimentos 
de cerca de R$ 3,5 milhões da prefeitura.
“Fico feliz de poder entregar um equipa-
mento como esse, tão importante para a 
espiritualidade e o emocional das pessoas", 
conta o prefeito de Mesquita, Jorge Miranda.
As obras abrangeram asfalto em trechos do 
acesso, colocação de grades de proteção e 
deques de madeira, escadas hidráulicas 
para amenizar a força da água em dias de 
chuva, e construção de uma guarita para 
controle de acesso. Além disso, uma edi-
ficação que se assemelha a uma oca, para 
proteger os fiéis da chuva e do sol, também 
foi erguida no alto do monte, que mede cer-
ca de 250 metros de altura e fica numa área 
de proteção ambiental.
Presente ao evento de inauguração, no sá-
bado, o pastor José Antônio, da Assembleia 
de Deus Jesus Reina, de Mesquita, disse que 
agora a tarefa de subida ao monte para os 
rituais religiosos está facilitada:
"Antes, a subida era bem mais difícil, tinha 
muita pedra. Por exemplo, uma senhora 
de 76 anos, que vem aqui há 40, ficou mui-
to agradecida pelo que foi feito aqui. Tem 
também o monumento, que serve para 
abrigar as pessoas quando estiver muito sol 
ou em dias de chuva".

Monte Horebe 
é entregue 

reformado para 
rituais religiosos

PRÓXIMO ANO LETIVO

Secretaria Municipal de Edu-
cação de Nova Iguaçu (Se-
med) divulgou os nomes dos 
alunos contemplados com 
vagas nas escolas da rede 
após a realização da primeira 
fase da pré-matrícula. A rela-

ção está disponível no link www.novaiguacu.
rj.gov.br/semed/matricula. O próximo passo é 
a efetivação da matrícula, processo que será 
realizado entre os dias 8 e 12 de janeiro.
A pré-matrícula contemplou alunos da Educação 
Especial, Educação Infantil, Ensino Fundamental 
e Educação de Jovens e Adultos (EJA). Os alunos 
e responsáveis devem estar atentos, pois a confir-
mação da vaga deverá ser feita de forma presen-
cial e na escola para a qual o estudante tiver sido 
contemplado. No segundo semestre, estudantes 
da EJA deverão realizar a inscrição, também de 
forma presencial, de 15 a 19 de julho.

Após o período de efetivação das matrículas, 
os alunos que, porventura, não forem con-
templados, terão uma nova chance. As vagas 
remanescentes serão inseridas no sistema, e 
a segunda fase da pré-matrícula será realiza-
da de 18 a 22 de janeiro, exclusivamente pela 
internet, como na primeira fase. Uma nova 
relação de inscritos será divulgada no dia 26, 
e os contemplados terão os dias 29 e 30 de 
janeiro para a efetivação da matrícula.
Após este período, as vagas ainda existentes 
serão disponibilizadas diretamente pela uni-
dade escolar, sendo ela a responsável pela 
matrícula de novos alunos.
Todas as informações sobre o processo de 
matrícula escolar estão na Portaria Semed 
nº 195, de 17 de novembro de 2023, publi-
cada no Diário Oficial de 21 de novembro, 
disponível na página da Semed. Basta acessar 
www.novaiguacu.rj.gov.br/semed/matricula.

Os beneficiários do programa Renda Básica 
de Cidadania (RBC) de Maricá, na Região 
dos Lagos, que não conseguiram retirar seus 
cartões da moeda social Mumbuca, poderão 
comparecer de terça-feira (19/12) até sexta-
-feira (22/12) no Auditório do Banco Mum-
buca que fica na Rua Eugênia Modesto da 
Silva, 293, no Parque Eldorado, a partir de 9h 
para receber o cartão-benefício.
Confira o cronograma de retirada dos cartões
- A distribuição dos cartões seguirá a ordem al-
fabética dos beneficiários
Na terça-feira (19/12), pessoas com iniciais A, B, 
C, D e E devem retirar seus cartões;
Na quarta-feira (20/12), é a vez dos beneficiários 

com iniciais F, G, H, I, J, K, E e L;
Na quinta-feira (21/12), os beneficiários com 
iniciais M, N, O, P, Q, R e S;
Na sexta-feira (22/12), aqueles com iniciais T, U, 
V, W, Y e Z.

Cresce o número de beneficiários
De acordo com a prefeitura de Maricá, um to-
tal de 26 mil novos integrantes receberão 200 
Mumbucas (equivalentes a R$ 200) por cada 
membro da família. Houve um acréscimo no 
número de beneficiários, que foi de 113%, pas-
sando de 42.897 para 91.487 moradores.
Mensalmente a prefeitura investe R$ 18 mi-
lhões, que são provenientes dos royalties do 

petróleo. A prefeitura informou que no futu-
ro, somente os rendimentos da poupança do 
Fundo Soberano de Maricá – que, tem proje-
ção segundo a administração municipal, de 
atingir a marca de R$ 2 bilhões em 2024, irão 
garantir a manutenção das políticas públicas 
para o municipio.

Serviço
Data: 19 a 22/12 de acordo com a inicial do 
nome dos beneficiários
Horário: 9h
Local: Auditório do Banco Mumbuca que 
fica na Rua Eugênia Modesto da Silva, 293, 
no Parque Eldorado

Na manhã desta quarta-feira, 20 de dezembro, 
os moradores de Japeri receberam uma exce-
lente notícia para facilitar o deslocamento na 
região. Duas novas linhas de ônibus, a Japeri x 
Pavuna (592) e Japeri x Seropédica (114), entra-
rão em operação, conectando esses destinos de 
forma mais eficiente e acessível.
A linha Japeri x Seropédica estará em operação 

diariamente, das 4h20 às 20h, oferecendo um 
serviço essencial para os moradores que preci-
sam se deslocar entre essas localidades. As par-
tidas ocorrerão a cada 40 minutos, garantindo 
uma frequência que atende às necessidades dos 
passageiros ao longo do dia.
Já a linha Japeri x Pavuna, que também es-
treia hoje, estará disponível das 5h às 18h. 

Selecionados devem efetivar matrícula para garantir vaga. Segunda fase da pré-matrícula começa em 30 dias

Nova Iguaçu divulga relação de alunos 
contemplados com vagas no município

Transportes Flores realiza campanha de arrecada-
ção de alimentos "Natal Mais" - Foto: Divulgação

Maricá: Novos beneficiários da Renda Básica 
podem retirar seus cartões até dia 22 de dezembro

Japeri: novas linhas de ônibus começam a circular

No total, mais de 20 mil novos integrantes receberão 200 Mumbucas
(equivalentes a R$ 200) por cada membro da família

A
Vagas na rede municipal de ensino: Nova Iguaçu divulga 

lista de contemplados para 2024 — Foto: Divulgação

O intervalo entre as partidas será de uma 
hora, proporcionando opções de horários 
para os usuários que desejam chegar à Pa-
vuna ou retornar a Japeri ao longo do dia.
Ambas as linhas terão como ponto de partida 
a Avenida Leni Ferreira, localizada no Cen-
tro de Japeri. Esse ponto estratégico permi-
tirá fácil acesso aos passageiros, tornando o 
transporte público ainda mais conveniente e 
acessível para a comunidade local.
A iniciativa visa melhorar a mobilidade urbana na 
região, proporcionando opções de transporte pú-
blico eficientes e regulares. A administração mu-
nicipal destaca o comprometimento em atender 
às demandas da população e promover melhorias 
contínuas no sistema de transporte coletivo.
Os moradores de Japeri agora contam com mais 
alternativas para se locomover pela cidade e co-
nectar-se a importantes destinos como Pavuna e 
Seropédica. A expectativa é que as novas linhas 
contribuam para a redução do trânsito indivi-
dual, promovendo a sustentabilidade e melho-
rando a qualidade de vida da comunidade local.
A administração municipal e a população 
aguardam com entusiasmo o início da operação 
dessas novas linhas, acreditando que essa me-
dida representará um avanço significativo no 
transporte público de Japeri.
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ma nuvem circular, lembrando 
o formato de um disco voador, 
que se formou sobre a Pedra 
da Gávea na segunda-feira (18) 
chamou a atenção e instigou a 
curiosidade dos cariocas. Vista 
da Barra da Tijuca e também 

das praias de Ipanema e do Leblon, na Zona Sul, 
ela encantou moradores destas áreas e foi compa-
rada ainda a um cogumelo. Nas redes sociais, além 
de comentários sobre a capacidade da natureza de 
deslumbrar, sobraram brincadeiras como "Espe-
rando só a nave sair de dentro tipo Independence 
Day", uma referência ao filme americano de ficção 
científica que girava em torno de uma invasão 
alienígena à Terra. De acordo com o meteorolo-
gista Thiago Sousa, do Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet) no Rio de Janeiro, esta nuvem é 
denominada lenticular e está associada ao tipo de 
corrente de vento que circula no entorno de regi-
ões montanhosas. Ele destaca que a formação ne-
bulosa não está diretamente ligada a tempestades.
— É um tipo específico de nuvem que possui 
uma forma de lente alongada ou disco, mas sua 

aparência pode variar dependendo das condi-
ções específicas de vento e umidade. Essas nu-
vens são formadas em altitudes elevadas, fre-
quentemente acima do nível das montanhas, e 
estão relacionadas aos padrões de fluxo de ar 
ao redor de obstáculos topográficos. Quando o 
ar úmido e estável flui em direção a uma mon-
tanha, ele é forçado a subir sobre a barreira. À 
medida que o ar se eleva, ele resfria e a umidade 
o condensa, formando nuvens — explica Sousa.
Outra característica distintiva é que, aparente-
mente, elas permanecem paradas, e não em mo-
vimento contínuo como as demais.
— Visualmente, elas parecem relativamente no 
mesmo lugar por longos períodos de tempo, 
apesar do movimento atmosférico ao seu redor. 
Esse diferencial das nuvens lenticulares contri-
bui para a sua aparência única no céu — pon-
tua o especialista. — Não há uma estação do 
ano específica em que essas nuvens se formam, 
já que sua ocorrência está mais relacionada às 
condições locais da topografia e do tempo. Em 
muitas regiões montanhosas, é possível observar 
nuvens lenticulares em diferentes períodos.

m junho, ao visitar um brechó em Richmond 
(Virginia, EUA), Jessica Vincent se interessou 
por um vaso. Disse a si mesmo que não pagaria 
mais que US$ 8,99. Para a sua surpresa, o preço 
era menos que a metade: US$ 3,99 (R$ 19,40). 
A americana não pensou duas vezes e comprou 
o utensílio. Ela tinha a sensação de que o objeto 
poderia valer bem mais.
"Tive a sensação de que poderia valer até uns 
US$ 2 mil", disse ela, que decidiu pesquisar na 
web sobre o seu "achado".
E estava certa. Jessica só errou o valor.

Na última quarta-feira (13/12), o vaso foi vendi-
do em leilão da Wright Auction House pela ba-
gatela de R$ 520 mil, de acordo com o site "Uni-
lad". A explicação: o vaso, produzido em 1942, 
faz parte de uma coleção do renomado artista e 
arquiteto italiano Carlo Scarpa.
Jessica ficou com R$ 406 mil. O restante foi para 
a Wright Auction House.
O vaso pertence à série "Pennellate", que 
Scarpa desenhou na década de 1940. Não 
está claro quantos vasos desse tipo foram 
feitos, disse a casa de leilões.

"Aqui, quem manda é você"! Nas chamadas que 
já estão indo ao ar sobre o "Big Brother Brasil 
24", o Big Fone deu o recado! Na contagem re-
gressiva para a próxima edição do reality, que 
estreia em 8 de janeiro, ao falar com fãs do pro-
grama por meio do temido telefone do "BBB", 
o apresentador Tadeu Schmidt revela alguns 
spoilers sobre a 24ª temporada.
Alguns detalhes a gente já sabia, mas agora sur-
giram outras novidades que estão deixando os 
fãs do programa ansiosos! Veja na lista abaixo o 
que foi mostrado nas chamadas até agora sobre 
o "BBB 24".

Xepa 'rapadura e água'
Demanda antiga dos fãs do programa, Tadeu 
confirmou na chamada do "BBB 24", ao falar 
com fãs do programa através do Big Fone, que 
a xepa no ano que vem será bem mais restrita, 

mas ainda não sabemos de que maneira isso 
pode funcionar na prática.

Menos resistência, mais intelecto
Quando um fã, pelo Big Fone, solicitou que as 
provas priorizem a inteligência dos participan-
tes, Tadeu respondeu "e não é que ele está cer-
to?", dando a entender que no ano que vem tere-
mos mais provas de estratégia e atenção.

"A coroa vai pesar"
"Líder que dá mole, a gente cobra", afirmou o fã 
do programa que passou o recado via Big Fone. 
De prontidão, Tadeu confirmou que o vencedor 
da prova semanal que virar dono do quarto es-
pecial terá mais responsabilidades no "BBB 24".
O líder ganhará uma nova tarefa e será respon-
sável por comandar, ao vivo, uma dinâmica iné-
dita, que acontecerá às sextas-feiras.

Objeto pertence a coleção de renomado artista
e arquiteto italiano

Nos vídeos que já estão indo ao ar, o apresentador Tadeu Schmidt 
escuta pedidos dos telespectadores pelo Big Fone e adianta um 

pouco do que está por vir na próxima edição do "Big Brother Brasil

Mulher compra vaso por R$ 19,40 em 
brechó e o vende por R$ 520 mil em leilão

Xepa mais dura, mais provas de raciocínio... 
Chamadas do 'BBB 24' dão spoilers sobre a edição

Fenômeno que ocorreu sobre a Pedra da 
Gávea e despertou a curiosidade dos cariocas

Nuvens lenticulares costumam se formar sobre regiões montanhosas e estão ligadas a correntes de ventos nessas áreas

NUVEM DISCO VOADOR (OU COGUMELO)

U Nuvem lenticular chamou a 
atenção na Barra da Tijuca — 

Foto: Instagram
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Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

AQUELE ABRAÇO !!!
FLUP EM ALTA! Fonte desta Resenha na Cultura do Estado conta uma coisa boa neste final de ano. O gover-

nador Cláudio Castro sancionou a Lei 10.235/23 que torna o evento 'Festa Literária das Periferias (FLUP)' 
'Patrimônio Cultural Imaterial do Estado do Rio de Janeiro. Criada em 2012 e realizada em comunidades, a 
FLUP tem como finalidade impulsionar a cultura literária e atividades relacionadas à leitura nas regiões mais 
carentes. A lei, segundo a fonte, permite convênios para promoção das Flups em parceria com empresas 
privadas, municípios e entidades culturais. A iniciativa destaca que o evento já resultou na publicação de 

30 livros de autores das favelas e morros da Capital, Na Baixada Fluminense, eventos literários como feiras e 
mostras têm ganho destaques a cada ano. Que venha mais incentivo â leitura! Aquele Abraço!!!

Evento no Centro Cultural Light começou terça 19 e seguirá no local até 28 de fevereiro de 2024
Quem está vivendo uma fase ótima é a sam-
bista e dançarina Tiezia Siqueira, de Nova 
Iguaçu. Além de participar da escola de Samba 
Beija-flor, de Nilópolis, na qual será destaque 
em 2024, foi  convidada para ser a Madrinha 
de Bateria da Independente de Nova Améri-
ca e também é Musa da Garras do Tigre e da 
Renascer de Nova Iguaçu. Tiezia também será  
destaque na Império da Uva, fundada pelo 
lendário e eterno presidente Natinho de Paula 
(in memoriam). "Garanto que darei conta di-
reitinho!", promete a beldade que divide seu 
tempo entre Baixada e Capital. "Arte & Cultu-
ra me consomem e me faz feliz o tempo todo", 
acrescenta. Tiezia é atriz e fara parte do elenco 
da produção da Paula Godarth, diretora do 
SATED-RJ, e atriz performista. "Tá bom, ou 
querem mais? brinca  a multi Tiezia Siqueira.

 &
 C
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Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Exposição gratuita "Rio, cidade luz" mostra, 
transformações do RJ no início do século 20

Anjo bom, musa, rainha ou beldade, Tiezia tem sido 
destaque por onde passa (Foto: Arquivo pessoal)

'Locomotiva' Tiezia Siqueira 
não para! Preparativos para o 

carnaval 2024 estão acelerados

m olhar sobre o Rio de Janeiro 
do passado. O Museu Virtual 
Rio Memórias e a Light apre-
sentam a exposição "Rio, cida-
de luz", inaugurada no Centro 
Cultural da Light - Av. Mare-
chal Floriano, 168, Centro, Rio 

de Janeiro dia 19 deste dezembro. A exposição 
permanecerá no local até 28 de fevereiro de 2024 
e poderá ser visitada de segunda a sexta, das 10h 
às 17h, com entrada gratuita. 
A mostra reúne cerca de 35 imagens que docu-
mentam o desenvolvimento da cidade do Rio de 
Janeiro e as principais transformações sociais e 
urbanas ocorridas na primeira metade do sécu-
lo XX. A curadoria da exposição é assinada por 
Joaquim Marçal Ferreira de Andrade, designer, 
fotógrafo e ex-pesquisador da Biblioteca Nacio-
nal, curador do portal Brasiliana Fotográfica e 
professor licenciado da PUC-Rio. 
>> Mais novidades - Simultaneamente à inaugu-
ração da exposição física, foram lançados o por-
tal 'Acervo Light' e mais duas galerias (exposições 
virtuais) no site Rio Memórias (www.riomemo-
rias.com.br), todos com a curadoria de Joaquim 

Marçal Andrade. No portal, encontram-se dis-
poníveis para consulta e download gratuito 1.100 
fotografias do importante acervo iconográfico da 
Light, que poderá ser acessado a partir do site 
do Rio Memórias. Nas exposições virtuais 'Rio 
cidade-luz' e 'Rio, suas ruas, sua gente', a histó-
ria da expansão da infraestrutura da cidade e da 
ocupação das ruas é contada através de imagens 
que capturam momentos singulares e textos que 
guiam o olhar dos visitantes por novas avenidas, 
velhas ruas em ebulição, trilhos, bondes, chapéus, 
conversas roubadas e modas passadas.
"Visitar exposições é entender transformações 
da cidade, seus costumes e o papel importan-
te desempenhado pela Light tanto no registro 
quanto nas mudanças tecnológicas e urbanas. 
Essa iniciativa promove a democratização do 
acesso a esse importante acervo que até então 
não era disponibilizado de forma ampla para 
o público geral, que, a partir de agora, poderá 
ver imagens inéditas e icônicas, celebrando a 
história, cultura e contribuindo para a preser-
vação e disseminação do valioso patrimônio 
histórico do Rio de Janeiro", explica Livia 
Baião, diretora do Rio Memórias.

U

As meninas da CTB - Companhia Telefônica 
Brasileira - não foram esquecidas no evento 

(Foto: Acervo Light)

Imagem do bloco de carnaval da Light é 
uma das mais admiradas pelos visitantes 

na mostra (Foto: Acervo Light)

O Rio Memórias é um Museu Virtual, funda-
do em 2019, que tem como missão registrar, 
valorizar e divulgar a história e a cultura do 
Rio de Janeiro. A iniciativa busca contar e 
recontar narrativas conhecidas e outras fre-
quentemente esquecidas, amplificando vozes 
silenciadas, locais e indivíduos desaparecidos, 
tanto de um passado recente quanto de um 
passado remoto. As suas galerias narram a 
história da cidade sem seguir uma ordem cro-
nológica, permitindo que os visitantes cons-
truam seus próprios roteiros pelas narrativas.
O Rio Memórias é patrocinado pela Light 
S.A, pelo Governo do Estado do Rio de Ja-
neiro e Secretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa através da Lei Estadual 
de Incentivo à Cultura, pela Norsul e Minis-
tério da Cultura através da Lei de Incentivo 
à Cultura, pela Prefeitura da Cidade do Rio 
de Janeiro, Secretaria Municipal de Cultura, 
Banco BTG Pactual, Adam Capital, Kasznar 
Leonardos através da Lei Municipal de In-
centivo à Cultura - Lei do ISS.
Mais informações: https://riomemorias.com.br/

Rio Memórias registra, 
valoriza e divulga história 

Contação de histórias e teatro são atrações do FLIC que  vai 
até esta sexta-feira, 10 (Foto: Rafael Barreto/PMBR)

O cantor e compositor carioca Jay Vaquer vol-
ta ao Teatro Rival para seu clássico show de 
final de ano, no dia 28 de dezembro, às 21h. 
Os fãs cariocas já sabem: Jay e Rival formam 
aquele match perfeito que encerra bem o ano. 
É o bota-fora para exorcizar as mazelas de 
2023 com muito rock. A apresentação prome-
te agitar a casa mais uma vez com as músicas 
mais pedidas por seu público fiel, que também 
pode aguardar algumas surpresas. Vaquer, 
que considera o tradicional palco da Cine-
lândia seu lar quando está se apresentando na 
cidade, tem 23 anos de carreira, 10 álbuns e 
múltiplas indicações ao Grammy Latino. Ele 
vai se apresentar acompanhado pelos músicos 
Caio Barreto (guitarra), Alana Alberg (con-
trabaixo), Anderson 'Nem' Junior (teclados) e 
Kelder Paiva (bateria).
O Teatro Rival fica na Rua Álvaro Alvim, 33 
- Subsolo, Rio de Janeiro - RJ. Ingressos dispo-
níveis no Sympla.

Tá chegando! Show de Final  de Ano 
com Jay Vaquer no Teatro Rival
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CULTURA

COM  NENO  FERREIRA

NOS BASTIDORES 

Evento irá relembrar os grandes bailes do Vera Cruz. Convidados 
Fernandinho DJ, Murilo DJ, DJ A e DJ Fábio RnB entre outros.

O

Dia 18/12, teve o agito de primeira na re-
sidência do mega star Dhema. Resenha re-
gados com um delicioso churrasco e muito 
chopp e drinques Não deu pra perder, né?
Dhema revelou o prazer que a música pro-
move em cada composição que fez, ao longo 
da carreira, fãs de todas as idades e classes 
sociais. Ele aproveitou e mostrou novas 
composições e um pouco de tudo que apren-

deu ao longo de sua carreira de sucesso.
O que dizer do cantor e compositor Dhema? 
Referência do pagode e samba nacional é 
considerado um dos maiores compositores 
do país. Com certeza, qualquer pessoa co-
nhece a maioria das suas músicas que tam-
bém fazem sucesso nas vozes de outros ar-
tistas e bandas pérolas dos anos 90 e 2000. 

Dhema celebra fim de ano com resenha com amigos

O cantor e compositor carioca Jay Vaquer volta 
ao Teatro Rival para seu clássico show de final 
de ano, no dia 28 de dezembro. Os fãs cariocas 
já sabem: Jay e Rival formam aquele match per-

feito que encerra bem o ano. É o bota-fora para 
exorcizar as mazelas de 2023 com muito rock. 
A apresentação promete agitar a casa mais uma 
vez com todas as músicas mais pedidas por seu 
público fiel, que também pode aguardar algu-
mas surpresas.
Vaquer, que considera o tradicional palco da Ci-
nelândia seu lar quando está se apresentando na 
cidade, tem 23 anos de carreira, 10 álbuns e múlti-
plas indicações ao Grammy Latino. Ele vai se apre-
sentar acompanhado pelos músicos Caio Barreto 
(guitarra), Alana Alberg (contrabaixo), Anderson 
“Nem” Junior (teclados) e Kelder Paiva (bateria).

Serviço:
Data: 28 de dezembro
Horário: 21h
Local: Teatro Rival - Rua Álvaro Alvim, 33 - 
Subsolo, Rio de Janeiro - Rio de Janeiro
Ingressos disponíveis no Sympla.

Show de Final de Ano com 
Jay Vaquer no Teatro Rival

Faltando pouco para que os cariocas e turistas 
possam receber a festa mais aguardada do ano, 
hotéis como Novotel Rio de Janeiro Leme, se 
prepara para receber 2024 em grande estilo, com 
a tradicional queima de fogos.
Diferencial é o que não vai faltar no réveillon 
do Novotel Leme, que mais um ano abrirá seu 
Rooftop para a festa Réveillon Sky Leme 2024.
Com open food sempre bem completo super 
atrativo, com opções exclusivas no cardápio 
assinado pelo chef Marcelo Leão, e open bar 
com diversos tipos de bebidas, a festa tem como 
grande atrativo a vista deslumbrante com o pri-
vilégio de ver a queima de fogos desde da orla do 
Leme, até o final da orla de Copacabana.
"Um fator importante para a venda dos nossos 
pacotes, é sem dúvida o atrativo de poder ver 
os fogos de ponta a ponta", diz Luciano Rocha 
gerente geral do hotel, que já está com toda sua 
equipe preparada para a chegada do ano novo.
Depois da meia noite os convidados se espalham 
pela pista de dança ao som do DJ Ronnie resi-
dente do hotel e responsável para animar e dar 
mais alto astral a noite.

O evento ainda contará com a apresentação da 
banda "Feshow" com repertorio de músicas atu-
ais, anos 80 e 90.  
Maiores informações sobre cardápio e outros: 
WhatsApp (21) 97720-2981
Foto: Divulgação G Office Access
Texto Foto: Luciano Rocha gerente geral do ho-
tel, brinda com o trunfo que tem nas mãos, que é 
a vista deslumbrante do Rooftop Sky Leme.

Luciano Rocha, gerente geral do  Novotel Leme, fala 
como será o Réveillon da vista mais exclusiva do Rio

CORELLO DJ COMEMORA 
ANIVERSARIO NESTA SEXTA FEIRA 
(22) NO POINT 329, EM MADUREIRA

Point 329, que fica localizado 
no bairro de Madureira vai re-
ceber um bailão a  para come-
morar o aniversário  do pai do 
charme, o DJ Corello.  A festa 
irá marcar um grande mo-
vimento que acontecia todo 

fim de ano na décadas 80, 90 e inícios dos anos 
2000, o baile do Vera Cruz no baixo Abolição.  
O evento começa, a partir das 18h, e terá vários  
convidados como Fernandinho DJ, Murilo DJ, 
DJ A é DJ Fábio RnB que vão agitar a pista e não 
deixar  ninguém parado .  A  história é famosa: 
em 1980, cansado da black music que imperava 
nos eventos da época, o DJ começou a pesquisar 
outros gêneros da música americana. Acabou se 
encantando pelo rhythm and blues, mas, como 
o termo era complicado de se pronunciar, resol-
veu rebatizá-lo. E tanto o nome como o gênero 
se tornaram um sucesso: o charme se populari-
zou nos bailes do subúrbio carioca nos anos 80 
e segue firme até hoje, tendo parado até em uma 
novela da Globo, "Avenida Brasil" (2012).
O charme ganhou o país. No público, você tem 
a rapaziada mais jovem que dança passinho, 
aquele negócio todo, tem um pessoal mais velho, 
de new jack swing, 35 a 40 anos, e os saudosistas 
mesmo, que pegaram o movimento do início e 
preferem o repertório mais antigo, do final dos 
anos 70 e início dos 80. Isso só vem a somar, são 
três tribos em uma só, comemora ele.
Para ele, o estilo tem seu lugar garantido nos co-
rações dos cariocas. O único divertimento que o 
cara que é pobre e mora na Zona Norte é ir ou 
para o samba, ou para o pagode, ou para o char-
me. Se você perguntar para qualquer pagodeiro 
qual o segundo ritmo preferido dele, ele vai dizer: 
é charme. O funk caiu no mainstream, você não 
tem mais baile funk no subúrbio. O charme tem 
sua força, só não tem como modelo de negócio, 
existe a cultura do baile 0800, analisa.
Lenda vida das pistas de dança nacionais, o DJ 
(que fez até o sexto período da faculdade de comu-
nicação), se baseia na saudade dessa história para 
preparar a comemoração de seu aniversário: "Eu 
vivi numa época muito interessante, cresci num 
período de mudanças no Brasil. O próprio rádio: 

eu tive a pretensão de contar como a música in-
fluenciou minha vida através do rádio, porque tive 
a chance de notar as mudanças de formatos nele. 
Ao contar isso, eu conto também até onde o rock 
foi o principal (ritmo) para mim, onde a black mu-
sic me conquistou a ponto de eu estudar mais so-
bre ela e voltar até os anos 40, 50 para pode enten-
der mais os diferentes estilos da música americana, 
para ver como ela evoluiu até onde eu comecei a 
tocar como DJ. Eu vou contextualizando musical-
mente aquele momento que eu estava vivendo, as 
músicas que estavam tocando no rádio, fazendo 
sucesso no mundo", adianta ele.

SERVIÇO:
Aniversário Corello DJ e convidados Fernandinho 
DJ, Murilo DJ, DJ A e DJ Fábio RnB entre outros.
Quando: 22 de dezembro, a partir das 18h.
Onde: Point 329 - Estrada do Portela, 329 - Ma-
dureira 
Quanto: R$ 15 reais antecipado
CHAVE PIX: 21 96449-8031(Alexandre Telles)
Classificação: livre
Mais informações: +55 21 96433-7539
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CBF anunciou mais um 
amistoso da seleção princi-
pal masculina para 2024. O 
adversário será o México, e 
o jogo está marcado para o 
dia 8 de junho. O duelo será 
disputado nos Estados Uni-

dos, mesmo país que receberá a Copa Amé-
rica. O duelo será parte da preparação para o 
torneio, que contará com as duas seleções e 
começará no dia 20 do mesmo mês.
O confronto será realizado 16 dias antes da es-
treia do Brasil na Copa América. O primeiro 
jogo pela competição será em 24 de junho, no 
SoFi Stadium, na Califórnia. Somente o adver-
sário ainda não é conhecido. Ele sairá do duelo 
entre Costa Rica e Honduras, em março.

Este é o terceiro amistoso confirmado para a 
seleção no próximo ano. Além do México, o 
Brasil já tem confirmados dois jogos para o mês 
de março: contra as seleções da Inglaterra, no 
Estádio de Wembley, em Londres; e da Espanha, 
no Santiago Bernabéu, em Madri.
Brasil e México voltam a se enfrentar depois 
de há cinco anos. O último confronto foi 
em 2018, pelas oitavas de final da Copa do 
Mundo. Na ocasião, o Brasil venceu por 2 a 
0, com gols de Neymar e Firmino.
No total, as duas seleções se enfrentaram 41 vezes, 
sendo cinco delas em Copas do Mundo, 19 por 
amistosos, seis pela Copa América, quatro pela 
Copa das Confederações, três pela Copa Ouro e 
mais quatro pelos Jogos Pan-americanos. O Brasil 
venceu 24 jogos, empatou sete e perdeu dez.

A final do Mundial de Clubes está definida: 
Fluminense e Manchester City (Inglaterra) de-
cidirão o torneio da Fifa na próxima sexta-feira, 
às 15h (de Brasília). Dentro do atual formato, 
iniciado no ano de 2005, esta será a oitava vez 
que ele será decidido emum confronto entre um 
time brasileiro e um europeu.
Na conta das sete vezes anteriores, os repre-
sentantes do Velho Continente levam ligeira 
vantagem histórica, tendo vencido quatro 
delas. O Brasil levou a melhor em três opor-
tunidades: São Paulo (2005), Internacional 
(2006) e Corinthians (2012).
A vitória do time paulista contra o Chelsea 
(Inglaterra), por 1 a 0, em edição disputada 
no Japão, foi a última vez que uma equipe 
sul-americana prevaleceu sobre uma euro-
peia. Os representantes da Uefa venceram os 
últimos dez Mundiais — em cinco delas, o 
sul-americano caiu na semifinal.
É este o tamanho do desafio que a equipe de 

Fernando Diniz tem pela frente. Campeão 
da Libertadores de maneira inédita, o Flumi-
nense enfrentará o espanhol Pep Guardiola, 
que conduziu o City a também vencer sua 
primeira Liga dos Campeões na história.
Na semifinal, o tricolor fez 2 a 0 no Al Ahly 
(Egito), com gols de Jhon Arias e John Kennedy. 
Já os ingleses fizeram 3 a 0 no Urawa Red Dia-
monds (Japão), em placar construído por Kova-
cic, Bernardo Silva e um gol contra.

Finais de Mundial de Clubes entre brasileiros e 
europeus:
• 2005: São Paulo 1 x 0 Liverpool (Inglaterra)
• 2006: Internacional 1 x 0 Barcelona (Espanha)
• 2011: Barcelona (Espanha) 4 x 0 Santos
• 2012: Corinthians 1 x 0 Chelsea (Inglaterra)
• 2017: Real Madrid (Espanha) 1 x 0 Grêmio
• 2019: Liverpool (Inglaterra) 1 x 0 Flamengo
• 2021: Chelsea (Inglaterra) 2 x 1 Palmeiras
• 2023: Fluminense x Manchester City (Inglaterra)

CBF anuncia amistoso entre Brasil e México em junho

Fluminense x Manchester City será 8O final entre 
brasileiros e europeus no Mundial de Clubes

Jogo fará parte da preparação para a Copa América e será disputado nos EUA, sede do torneio

Times do Velho Continente levam ligeira
vantagem histórica: 4 a 3 Desde que as investigações da Polícia Civil de 

São Paulo sobre a Blaze e o jogo do aviãozinho 
foram reveladas pelo Fantástico, diversos joga-
dores e influenciadores foram as redes sociais se 
justificar, negar responsabilidade ou alegar que 
romperam seus contratos com a empresa. De 
acordo com as autoridades, a Blaze é acusada de 
não pagar prêmios aos usuários da plataforma e 
está sendo acusada de estelionato.
Porém, o embaixador da marca, Neymar, sequer 
se pronunciou sobre o caso. Suas redes sociais 
não falam do assunto. Sua assessoria também 
foi procurada e não deu retorno.
Uma das últimas postagens do feed do jogador, 
que foi feita no final de novembro, é compar-
tilhada com a Blaze. Se trata de um vídeo de 
Neymar vencendo um jogo disponibilizado pela 
plataforma e comemorando de forma efusiva.

A relação do jogador com a Blaze foi anunciada 
oficialmente há um ano. Em 26 de dezembro, o 
jogador e a plataforma fizeram um post em con-
junto para anunciar a parceria.
"Estamos entusiasmados por anunciar a 
nossa colaboração! Blaze.com x Neymar Jr. 
Vamos fazer eventos ao vivo tocando na pla-
taforma Blaze. Fique ligado para mais!", diz 
o post conjunto que ainda está no ar e tem 
mais de 4,7 milhões de curtidas.
A família de Neymar também se associou a 
empresa em outros negócios. O pai do jogador, 
através da sua empresa de marketing, a N&N 
Consultoria, foi quem intermediou o contrato 
da Blaze com o Santos para o patrocínio master 
do clube por dois anos. A informação foi reve-
lada na CPI das Pirâmides Financeiras pelo ex-
-presidente do clube, Andrés Rueda.

Neymar mantém silêncio sobre a Blaze
Jogador é embaixador da empresa de jogos online que é acusada 

de não pagar os usuários que conquistam prêmios volumosos

SELEÇÃO MASCULINA

Neymar celebra seu gol pela seleção brasileira diante 
da Bolívia e é parabenizado pelos companheiros — 

Foto: Carl de Souza/AFP

A

Fluminense e Manchester City farão a final do Mundial 
de Clubes — Foto: Marcelo Gonçalves / Fluminense FC; 

Giuseppe Cacace / AFP


